

(第一類 第五号)

衆議院第十五回國會外務委員

会議録第十一号

昭和二十七年十一月十七日(水曜日)
午前十時二十八分開議

委員長

理事池田正之輔君 理事谷川昇君
理事松本龍藏君 理事加藤勘十君

欠として山崎岩男君が議長の指名で委員に選任された。

操業漁船の沖縄近海諸島寄港に関する陳情書（鹿児島県枕崎市長山之内様外一名）第七一七号
韓国への海洋主権宣喚と国連軍の海上封鎖措置に関する陳情書（山口県議会議長二木謙吉）第七七三号
同月十六日

に開する質疑を継続いたします。
O並木委員 この民間航空運送協定ができ上りますと、両国の国内の航空はどうなりましようか。国際間の航空とともに、国内を輸送できるかどうか、日本がアメリカに行ってアメリカの国内の輸送に従事することができるか、アメリカがこれから来て日本の国内航

可しない機械があるわけで御いまして日本からずっと通して乗つておるお客様さんが、サンフランシスコからかりに、現在の線ではありませんが、ワシントンまで行くとしますと、日本から乗つて来たお客様をサンフランシスコですべておろしてしまつて、もう一サシンフランシスコからワシントンまでは

十二月十一日
海外抑留同胞引揚促進等に関する請
願、平深常次郎君招ト（第二一〇）

原(平塚常次著)、(第七一〇号)
同(岡本茂君外四名紹介)(第七一
号)
同(木村文男君紹介)(第七一二号)
旧渋津飛行場の開放に関する請願
(西村直^二君紹介)(第七一五号)

姫子島周辺の駐留軍砲爆撃演習に伴
う海上区域の航行等に関する清願

(西村茂生君紹介) (第八一〇号)
駐留軍德山財油所沿岸海面禁止区域

の解除等に関する説明（西林茂生著
紹介）（第八一二号）

沖縄、奄美大島及び小笠原諸島の日本復帰促進に関する請願（池田正之輔君紹介）（第一〇三八号）

駐留軍使用不動産返還に關する請願
（芳賀貢君外一名紹介）（第一一六二）

の審査を本委員会に付託された。
号)

海外抑留者の引揚促進並びに留守家族援護の強化に關する陳情書（群馬県議会議長金子金八）（第七一六号）

第一類第五號 外務委員會議錄第十號

該錄第十號 昭和二十七年十一月十七日

員中山マサ君辞任につき、その補として山村新治郎君が議長の指名委員に選任された。

の審査を本委員会に不許された、
同月十五日

○栗山委員長 ただいまから外務委員会を開きます。

ですか。

いのでありますけれども、そういう点、いかなる方針で臨んでおられるか、お伺いしたい。

て申請書は三つ出て来ております。一
つは、現在やつております日本航空株
式会社でございます。一つは、大阪商船
を中心としまして、世界航空株式会社
といいますか、そういう名称で——ア
メリカのカリフォルニア・イースタン
という、航空会社といいますか、飛行
訓練学校で、終戦後マツツと申して
おりますが、ミリタリー・エア・トラ
ンスポート・サービスというのがあり
ますが、その下説をやつておる小さい
会社でございます。それから飛行機乗
員の協力を受けまして、なおその会社
から四分の一の資本金出資を受けまし
いができておりませんので、ひとまず
南米までということでお申してござい
ます。先ほどの日本航空株式会社の分
は、まだ南米との国と国との間の話合
で申請いたしております。もう一つは、
飯野海運株式会社が、現在羽田に飛ん
で来ておりますオランダのKLMと、
羽田まで来ました飛行機を飯野海運が
クルーつきでチャーターしまして、こ
れをホノルルまで延ばして、ホノルル
から東京へ帰つて来るこの飛行機は、
またその後はそこでトリップ・チャヤ
ターが切れて、オランダへ帰る。こう
いうもので、三つが今出でておるわけで
ござります。複数にして大いにやらず
べしという御意見もございますが、と
ころが御存じのようすに、東京羽田に來
ておる国際会社だけでも十一ございま
すし、世界各国至るところで猛烈なる
競争を展開いたしておるわけでござ
ります。アメリカは複数でやつておりま
す。

ですが、他のヨーロッパ諸国はたいてい
一社でやつておるというような実情で
ござります。航空審議会の答申では、
国際線はさしあたり一社でもつて勢力
を集中して、この激烈なる国際競争に
耐え得るような態勢を立てるべきでは
ないかというような答申をいたして
おります。いろ／＼勘案いたしまし
て、目下いかにするかということを検
討中でございます。

○並木委員 滑走路の点でございます
けれども、これなどもずいぶんこのご
ろは輻輳しておつて、一ぱいではない
かと思います。新しい民間専門の滑走
路といふものをやはりつくる必要が起
つて來るのではないかと思ひますが、
その計画はありませんか。

○荒木政府委員 飛行場を民間で設置
するというような、そういう熱が起り
ますれば、まさににうれしいことだと
思ふわけですが、実際は新た
に飛行場を開設するといいますれば、
たちまち既存の農地その他をつぶさな
ければならぬという状態でございま
して、新たに大きい飛行場をつくると
いうふうに日を切つて今ここで申し上
げるところまで来ておりません。

○並木委員 ちようど今日現在の
航空をスタートしたいということは、
並木委員とまつたく同様に感じておる
わけであります。しかばいつごろま
で結論が得られるかという問題でござ
いますが、これはできるだけ急いで
おりまして、それは何月の何日までと
いうふうに日を切つて今ここで申し上
げるところまで来ておりません。

○荒木政府委員 ちようど今日現在の
航空機の数量、種類、それはどうな
くいう問題は、目下検討中でござい
まして、私からちよつと今申し上げに
くい段階でございますので、御了承願
いたいと思います。

○並木委員 今まで外國から輸入され
た航空機の数量、種類、それはどうな
くつておりますか。それからいろいろ
の申請中のものがあると思ひます。こ
の申請中のもの、それから今後それを
許可する方針、そうしてこれに伴つて
外貨の割当ということが非常に重要だ
らうと思いますが、外貨の割当は順調
に行われておりますかどうか。そこで
ドルのアメリカだけでなく、ボンドの
英國などからも、アメリカ以外のところ
から外國の航空機を輸入するよう

考えておられるかどうか、そういう点
について……。

○荒木政府委員 ちようど今日現在の
航空機ができ得れば非常に仕合せとい
ふことで、いろ／＼と考えておる次第
であります。

○並木委員 ただいま三つの大きな会
社の申請があることでございます
が、大体これは私も早く決定して早く
その緒についてもらいたいと思うので
すけれども、いつも最後の決定が行
われますか。大体日本航空一本になる
見通しが濃いのであるかどうか。

○荒木政府委員 私も一刻も早く国際
航空をスタートしたいということは、
並木委員とまつたく同様に感じておる
わけであります。しかばいつごろま
で結論が得られるかという問題でござ
いますが、これはできるだけ急いで
おりまして、それは何月の何日までと
いうふうに日を切つて今ここで申し上
げるところまで来ておりません。

○並木委員 もう一つお伺いしておき
たいと思います。それはだん／＼航空
機が盛んになつて参りますと、国内の
航空だけならばいいですが、外國へ行
く操縦士とか乗組員とかそういう者を
養成して行く必要が出て参ると思いま
す。とにかく言葉なんか違うところへ
行くのですし、いろ／＼戦前にはなか
つたむずかしい状態が出て来ると思いま
すが、これに対応するためには、や
はり政府としても民間航空乗組員養成
所あるいは飛行機学校、こういうよう
なものを設置する必要が起つて来るの
ではないかと思ひます。そういう計画
ではないかと思ひますが、どうい
うふうになつておりますか。

〔谷川委員長代理退席、委員長着
席〕

○荒木政府委員 まつたくわれ／＼も
さように考えておりまして、戦前には
非常にたくさん優秀なパイロット、
ナナイギー／＼その他の航空要員がお
りましたものが、現在ではまだ日本航
空の飛んでおる飛行機も、日本人の手
でやれないという状態でございま
して、これは一刻も早くこの状態から脱
却したい。既存の航空士を現在の定期

飛行、その発達した技術に適応するよう再訓練をいたしまして、一刻も早く飛ばしたいということに努力をいたしております次第でございます。つきましては、再訓練の学校といいますか、訓練所といいますか、そういうふたものをぜひ来年度につくりたいということは、私ども心から念願しておる次第でございます。

○荒木政府委員 その点まことにけつこうだと思います。もし来年度実現すれば、日本人で日本の空を自由に飛びまわる態勢をつくりたいということは、私ども心から念願しておる次第でございます。

○並木政府委員 場所につきましては、いろいろあるわけでございますが、何と申しましても既存のものを使わなければなりませんので、いろいろ検討いたしましたところ、焼津の飛行場ですとビーコンもございますし、そこがよいのではなかろうか、こういうふうに考えております。なお幾らの予算がいるかということをございますが、一応大臣議會に要求いたしておりますのは、飛行機その他いろいろなものを含めまして約九億円でございます。

○安東委員 この協定は結局定期航空の民間航空機に限るわけでありまして、おる飛行機で、今後対外訪問飛行などということをやり得るわけです。そういうふうな場合には、この規定のうちでも相当適用し得る面があると思ふのですが、この場合の手続はどうふふになるのですか。

○下田政府委員 この協定は定期航路の許可を規定しておるのでございまして、新聞社が親善訪問のように臨時に外国に飛びたいという場合には、そぞろ都度關係国の許可を求めて、それを許可を得つて初めて行い得ると考えます。

○安東委員 この場合に、この規定あるいは課税あるいは課税の免除その他問題が当然に準用され得るか、きわけですが、そういうようなことをついては何ら話合ひはなかつたのか。

○下田政府委員 そういう点は今度協定締結交渉で別に両方とも取上げて、せんでした。その都度課税免除そのも交渉しなければならない問題かと云います。

○中村(高)委員 民間の航空機がこの条約に基いて運行されております場に、事故が起る場合があると思うのあります。が、この事故に対してもどうふうな解決をされるのか。御承知よう。米軍の飛行機が方々に落ちまして、家を焼いたり、人間が死傷している事例がたくさんあります。この損害賠償の問題について、いつも害を受けました方は、アメリカ軍に対して手続がなかなかめんどりでありますて、思うように損害の請求もできませし、なかなか手取り早く損害の補償受けられないで困つておる事例がたくさんあるのであります。軍用機と違まして、これは民間の航空機であります。が、アメリカに属する民間航空機事故を起す場合もありましょう、た日本の飛行機がアメリカに参りますて事故を起す場合があると存じます。その起りました事故の処理はどうい

う。まことに、この規定は、他の条約に沿つて、その規定に従つて処理されることになりますが、それが、その規定に従つて処理されることになります。

○中村(高委員) 米軍の方の飛行機が日本の国内に落ちたときの賠償等につきましては、それは私のところの関係でないのです。細を存じませんので、お答え申し上げますから、この機会に外務省の方から御答弁を願つた方がいいと思いまして、この規定に従つて処理されることになります。

○荒木政府委員 これは国際民間航空条約によりまして、「締約国の航空機が他の締約国の領域で事故を起し、且つ、その事故が死亡若しくは重傷を含むか、又は、航空機若しくは航空保安施設の重大な技術的欠陥を示す場合には、事故の起つた国は、自國の法律の許す限り国際民間航空機関の勧告する手続に従つて事故の事情の調査を始める。右の航空機の登録国には調査に臨む立会人を派遣する機会を与えておかなければならぬ。調査を行う国は、右の国に対して、その事項に関する報告及び所見を通報しなければならない。」こういうことになつておるわけでございまして、結局いわゆる飛行機に乗つておるお客さんの事故と、それが落ちたために地上の第三者に与えた影響というような問題が起り得ると考へますが、その問題につきましては、この航空条約に加入ができますれば、その線に沿つて行くことでござりますし、なおそれに関連いたします他の条約もあることでございまして、日本がそれに入るということになりますと、その規定に従つて処理されることになります。

なお現在米軍の飛行機が日本の国内に落ちたときの賠償等につきましては、それは私のところの関係でないのです。細を存じませんので、お答え申し上げることができないわけであります。

す。軍の方の飛行機でありますならば、これは行政協定に基いて解決をされると思うのであります。大分この問題の解決が遅れて、民間側は迷惑をいたしておるのがたくさんあるのであります。それについては外務省の方ではどんなふうな御解釈でありますか、外務省の方からお答え願いたいと思います。

○下田政府委員 行政協定の第十八条によりまして、米軍の飛行機が墜落して、たとえば民家を焼いたとか、あるいは人間に傷害あるいは死亡のようない事故を起したという場合の規定がござります。これは日本側で一応立てかけて置つて、そのつけをあと米国側にまわすということになつております。

○中村(高)委員 そうすると、もしアメリカの飛行機が落ちて、これは上の方から落ちて来るのですから、こちらにはむろん過失はないのであります。が、これは日本政府で立てかえておいで、全額アメリカの負担になるのですか、それとも日本も何ばか負担する、たとえば折半をするとか何とか、どういうことになるのですか。

○下田政府委員 これも行政協定に規定しまして、その損害を補填するため払いました賠償金額は、日米両国政府が合意する条件で分担するということがになつております。いかなる比率で分担するかという点が、実はまだ両国間にきまつておらないであります。これはアメリカ側は日米半々で分担すべきであるということを主張しております。日本側はNATOの協定にありますように、日本側は一でアメリカ側が三、三対一で先方が多く分担しるべきであるということを主張しております。

で、とりあえず行政協定をつくります。そこでは比率がきまりません。ときには、両国政府が合意する条件で分担するということにして、一応その問題を回避したわけあります。引続きこの問題は折衝しておるのであります。ですが、目下行つております国連軍協定との関連におきまして、国連軍協定においては、わが方はNATOの方式、つまり三対一で、先方が三で日本は一しか分担しないということを主張しております。それで何とかしてアメリカ側をして、行政協定でも三対一の比率を認めさせようという努力をただいまいたしております。ただまだ問題は未解決でありますし、しかしその分担比率が解決しないからといってはつておいては、実際に被害をこうむられた民間の方々がお気の毒の毒の次第であります。それで、分担はあとできめることとして、とりあえず日本側で財政経費をもつて立てかえて払つておる次第であります。

方から出て調査を行なうような規定は確かにあります。しかし日本政府を相手取つて民間人は損害賠償がちゃんとできる。しかしもこれは金額の損害賠償ができる。
そして日本政府を相手取つて民間人は損害賠償の請求をしてもよろしいといふことになつておるのあります。それは軍用機でありますから、そういう行政協定に基いて、はつきりと民事裁判権についての規定があるからいいのですが、この民間航空の協定の中には、どこにもそういう場合の規定がないし、それからこの条約を見ましても、調査をするというようなことはあるのです。さらに進んで、それではどういう方法で、話し合がつかなかつた場合にはアメリカの会社を相手取つて訴訟を起すのか。それともこの行政協定みたいなものが準用にでもなつて、一時日本政府に請求すればいいのか。そういうことがはつきりされないと、おそらくこれからもたくさん各国の民間航空が参りまして、そうして相当事故の起ることも予想しなければなりませんので、そういう点について、国民党に対する損害解決の方法がはつきりされなくては、民間にまた迷惑をかける場合も予想されますので、その点については、ただどうも国際条約で事故の調査をするという程度では満足できませんのであります。もう少し何かはつきりしたものがこれからできるのか、今ある協定でも心配ないと言われるのか、この点をひとつ御説明願いたいと思います。

○下田政府委員 「もつともなお話でございますが、この協定は対象となりております企業が実は両方とも民間の航空企業でございまして、行政協定

する問題と違いますので、この協定におきましては民間の航空機の事故に基く災害ということはこれは取上げないのであります。つまりそれは双方の国内法の問題である。欧米等におきましては国内法におきまして航空災害補償法というような国内法の措置がございます。民間航空輸送に従事する会社は、もし所属の飛行機で事故が起つた場合のためにどういう保険をかけておられる場合には国家が一部損害を補償するような措置をとつておる国もあると思いますが、概してこれは国内法の問題であります。そうしても事故が起りましたときに、それではそういう場合どうするかといいますと、日本で事故が起りますれば、当然日本の法令に従いまして、被害者は民事の責任を相手会社に提起して、国内法上の保護を求める事ができる次第であります。そういうわけでござりますから、この協定においては双方の国の民間航空会社が、どういふ条件下で乗り入れができるかというような点のみを取上げた次第であります。具体的に航空機の事故が起つた場合に損害をどうするかという点は、全部両国の国内問題として、この協定の範囲外に置いておるわけであります。またこの協定のみならず、各国が締結しております二国間の民間航空協定におきましても、そういうところまで規定しておる協定はございません。あけてこれ双方の国内法上の問題として触れていない次第でござります。

民間の航空機であるから、一切都是民間の普通の事故の処理と同じように扱えればいいのであつて、特にその点については規定しなくとも、一般の国内における事故の処理方法と同じ方法で処理される、こう解釈してよろしいですか。

○下田政府委員 仰せの通りでござります。

○中村(高)委員 この協定の第十五条に、この協定の解釈または適用に関して紛争の処理方法を定めている。紛争の処理といふのは、何か仲裁で、仲裁裁判所を通じて処理されるというようなことが書いてあるのですが、これは両国の航空上に関する紛争だけか、それとも何か事故なんかに関したものも、この紛争の処理の中に入るのでしょうか。

○下田政府委員 第十五条の紛争の外理に関する規定は、この協定の解釈または適用に関連して起つた紛争のみの解決方法でございまして、航空事故などの紛争は、全然この協定と関係がない次第でございます。

○中村(高)委員 上領は終えましたけれども、とにかく行政協定でいろいろの軍事上の制約を日本は受けているのです。この国際航空も結局安保条約なり、あるいは行政協定で定められた軍のいろいろの制約はまた受けるのだと思うのですが、その点についての行政協定との間の関連はどういうふうになるのでありますようか。

○下田政府委員 この協定に基く両国の民間航空輸送と安保条約、行政協定とは全然無関係であります、何らの影響も受けておりません。

○安東委員 先ほどの並木君の御質問

に対して、航空局長の方から御答弁がありまして、その中にただいま申請している飯野海運の方でKLMの飛行機を東京からハワイまでチャーターで飛ばす、そういうような計画もある。お話をしたが、そういうような場合にこの協定それ自身は、飛行機の実質的な所有あるいは実効的な支配がなくともさしつかえないのか、その点の御解説。第九条とも関連しますけれども、第九条を見ますと、航空企業といつてある場合に飛行機を別にしてありますけれども、むしろ飛行機の所有あるいはその実質的実効的支配、それが体が大きな要素になるというふうに考えられる。してみればこれはチャーターを一応は原則的には認めてないのではないかという疑いも起るのですが、この辺の解釈をつきりしておいていただきたい。

○安東委員 けつこうです。
○黒田委員 私は全般的に見まして、わが国と連合国との間の航空条約では、非常に不平等があると思います。それでお伺いしてみたいと思いますが、わが国は「一又は二以上の連合国との要請があつたときはすみやかに、当該連合国と交渉を開始するものとする。」とこういうように平和条約ではなつておりますが、そうしますと、もとより連合国の要請がないときには、わが国の方から進んで連合国中の任意の国に対しまして、民間国際航空運送協定の締結の交渉をすることができないところから進んで連合国中の任意の国に対しまして、民間国際航空運送協定の締結の交渉をすることがあります。この不平等があると思うのですが、これはどちらから道を開く方法はありますのでありますようか、どうでしょよろしくか。
○下田政府委員 平和条約第十三条の規定は、仰せの通り不平等な規定でござります。つまり向うが航空協定を締結を提議したら日本はいやとは言ひぬ、必ず交渉を開始しなければならぬと義務があるわけです。しかし、この間、定はそれだけのことと規定したのですりまして、その反対に、日本側から航空協定の締結を提議してはならぬと、することは書いておりません。従いまして、それは自由に残された分野の間でありますから、わが方は、必要と申ましたら、どんづ、航空協定の締結を申し込んでいいわけであります。

○黒田委員 その点ははつきりいたしました。その次にお尋ねしたいと思います。通商条約の締結につきましては、待遇の許与につきまして相互主義がとられておると思います。平和条約においてそういうようになつておると思いますが、民間航空運送協約については、相互主義がとられていないよう思ひます。がとられておると思います。

○下田政府委員 まことにごつともに思うのですが、私はこの差がどうしてできたものか、それについて疑問を持っています。

○下田政府委員 まことにごつとも

な点を御指摘くださいましたが、確か

に通商航海条約についての平和条約第

十二条の規定によりますと、相手国が

日本に与える限度で、最惠国待遇を与

えればいいということになつております。

ところが第十三条の(b)の方に参り

ますと、日本である一国が航空輸送に

ついて特權を与えられておると、他の

すべての国も、少くもそれと同一の特

権を享有するということだけ規定して

おりまして、相互主義の条件で、日本

側の航空機が向うで受けるだけの特權

を与えればいいというような対応した

規定がないのは事実でございます。

和条約の折衝の際に——私、関係いた

しておりますが、第十二条の通商航

海条約の問題になりますと、現実に日

本のビジネスマンも行つております。

従つて、講和効果の当初からすぐ相互

的に最惠国待遇を与えるという問題が

発生いたします。しかしながら、平和

条約が締結されたときに、まだ日本の

民間航空が外国にまで国際航空をやる

といふような問題が、現実の問題にな

つていなかつたからではないかといふ

ように推察いたします。それで御指摘

ます。

○黒田委員 仰せの通りでござい

ます。

○下田政府委員 仰せの通りでござい

ます。

○黒田委員 それからもう一つお尋ね

したい点がありますが、平和条約を締

結いたしましたときに宣言が発表せら

れております。宣言は二つあります

が、その第一の宣言の3によりまし

て、わが国は、平和条約の最初の効力

の後六箇月以内に、一九四四年十

月七日にシカゴで署名のために開放

された国際民間航空条約への参加の承

認を申請し云々ということになつてお

ります。その他の協定についても規定

をしてあります。これは省略します。

これはちよつとお聞きするだけであり

ますけれども、この平和条約の最初の

効力発生後六箇月以内という期間はも

う過ぎております。この条約への参加

は外務委員会ではまだ問題になつてお

らないよう思います。この条約への

参加の承認の申請だけはされている

のであります。しかし、もしされておる

ならば、外務当局としてはいつなさい

ましたか。

○下田政府委員 この平和条約の宣言

の規定に基きまして、わが国は申請を

規定通りに六箇月以内にすでにいたし

ておるわけあります。

○黒田委員 申請に対する相手方から

の意思表示はどうなつておりますか。

○下田政府委員 実はこれが非常に困

難な問題なのであります。と申します

のは、シカゴ条約の第九十三条だった

戦争した國のうち一國でも反対があつ

たらこの加入はだめだ。たとい多數決

い条件があるのであります。それは、

日本なりドイツなりが第二次大戦中に

思いますが、これに、旧枢軸國の日本

本やドイツ等の加盟についてむずかし

い条件があるのであります。それは、

日本なりドイツなりが第二次大戦中に

侵略した國の一箇國でも、日本の加盟

で日本の加入が支持されても、日本が

そのままに、政府としましては、これらの

国に対する日本の民間航空の乗入権で

それをだけの航路が開けるかどうか、い

るいろいろな問題がありましょ。また、

いろいろな政治的な問題もあるかと思

います。これは日本の実力上の関係で

それがだけの航路が開けるかどうか、い

るいろいろな問題がありましょ。また、

いろいろな政治的な問題もあるかと思

います。これは日本の実力上の

在外公館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律案
在外公館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律

(在外公館の名称及び位置を定める法律の一部改正)
第一条 在外公館の名称及び位置を定める法律(昭和二十七年法律第八十五号)の一部を次のように改正する。

表中「在連合王国日本大使館」

連合王国 ロンドン

在連合王国日本大使館

連合王国 ロンドン

在連合王国日本大使館

台湾 台北

在ジュネーヴ日本国総領事館

スイス ジュネーヴ

在ジュネーヴ日本国総領事館

スイス ジュネーヴ

在ジャカルタ日本国総領事館

インドネシア ジャカルタ

在ラングーン日本国総領事館

ビルマ ラングーン

在ヘルシンキ日本国総領事館

フィンランド ヘルシンキ

在ロンドン日本国総領事館

連合王国 ロンドン

在ブレトリア日本国総領事館

南アフリカ連邦 ブレトリア

在スラバヤ日本国領事館

インドネシア スラバヤ

在スマバヤ日本国領事館

インドネシア スラバヤ

在リマ日本国領事館

ペルー リマ

(在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律の一部改正)
第一条 在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律(昭和二十七年法律第九十三号)の一部を次のように改正する。

別表大使館の項中「連合王国」

一八、三〇〇 一一、五〇〇 一一、〇〇〇 八、八〇〇 七、

七〇〇 六、六〇〇 五、七八〇 四、九五〇 四、一三〇 三、五八〇 三、〇三〇 二、七

五〇 一、五〇〇 一一、一五〇 を
連合王国 一八、三〇〇 一一、五〇〇 一一、一〇〇
中華民国 一四、五〇〇 一一、一〇〇 一一、〇〇〇

に改め、領事館の項中「スラバヤ」

九、三

○	八、八〇〇	七、七〇〇	六、六〇〇	五、七八〇	四、九五〇	四、一三〇	三、五八
○	八、八〇〇	七、七〇〇	六、六〇〇	五、七八〇	四、九五〇	四、一三〇	三、五八
○	一一、七五〇	一一、五〇〇	一一、一五〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇
○	一一、七五〇	一一、五〇〇	一一、一五〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇
○	一一、七五〇	一一、五〇〇	一一、一五〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇	一一、五〇〇

に改め、総領事館の項中「ジュネーヴ」

五〇	七、四八〇	六、五五〇	五、六一〇	四、九一〇	四、二一〇	三、五一〇	三、〇四〇	二、五
〇〇	七、九二〇	六、九三〇	五、九四〇	五、二〇〇	四、四六〇	三、七一〇	三、二二〇	二、七
七〇	一、三四〇	一、一三〇	一、九一〇	一、九一〇	一、九一〇	一、九一〇	一、九一〇	一、九一〇
五〇	七、四八〇	六、五五〇	五、六一〇	四、九一〇	四、二一〇	三、五一〇	三、〇四〇	二、五
〇〇	七、九二〇	六、九三〇	五、九四〇	五、二〇〇	四、四六〇	三、七一〇	三、二二〇	二、七

スラバヤ リマ マニラ 九、三 九、九	一 在外公館増置令(昭和二十七年政令第三百三十六号) 二 在外公館の増置に伴う在勤俸の額の設定に関する政令(昭和二十七年政令第四百三十八号)	七〇 二、三四〇 二、一三〇 一、九一〇 一一〇 二、四八〇 二、二五〇 二、〇三〇 に改め、備考一の番号及び備考二を削る。
一 在外公館増置令(昭和二十七年政令第三百三十六号) 二 在外公館の増置に伴う在勤俸の額の設定に関する政令(昭和二十七年政令第四百三十八号)	左に掲げる政令は、公布の日から施行する。	1 この法律は、公布の日から施行する。 2 附則

○中村(幸)政府委員 それでは在外公館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律案の提案理由及びその内容を御説明いたします。すでに第十三回国会において、在外公館の名称及び位置を定める法律及び在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律が制定せられ、昭和十七年度におきまして、大体において設置する見込みがあると考えられました。在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律の一部を改正する必要があるわけであります。その後、相手国と交渉により、七在外公館、すなわち在中華民国日本大使館、在ジャカルタ、在ラングーン、在ヘルシンキ、在ワンドン、在ブレトリアの各日本国領事館及び在リマ日本国領事館を増置する必要が生じましたので、右の法律が制定せられましたときに説明申し上げました通り、国会閉会中または特に緊急を要する場合であれば、政令により在外公館を増置することができるよう外務省設置法第二十四条第二項に規定してありますので、在外公館増置令をもつてこれら在外公館が増置せられました。これに伴い、これら在外公館に勤務する外務公務員の支給額を定める必要が生じました。そこで、在外公館に勤務する外務公務員の支給額を定める必要が生じましたので、在外公館に勤務する外務公	務員の給与に関する法律第九条の規定に基き、在外公館の増置に伴う在勤俸の額の設定に関する政令が制定せられました。従つて右第九条の規定に基づき、最近の国会たる本特別国会において、在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律の一部を改正する必要があるわけであります。	○下田政府委員 私の主管ではございませんが、承知しておりますところだけを申し上げます。日本といたしましては、ソ連並びに共産主義圏内にただいま在外公館を持ち得ないことはもちろんござりますが、外務省といたしましては、それらの地域に出先を持たれて、活動を開始しております。これによりまして、さきのユーロスラビアの公使館の設置と相ましまして、鉄のカーテンのこちら側に、外務省としては重要な出先をさらにもう一つ持ち得ることになつた次第であります。外務省
○栗山委員長 日本とフィンランドとの間で、在外公館の増置に伴う在勤俸の額の設定を見直すことを許します。	○安東委員 最近の関係をちよつと説明してもらいたい。この法律は、公布の日から施行する。	○安東委員 これはまことにつけこんどいたしましては、その点は非常に便利を感じつつあります。
○安東委員 何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願いします。	○安東委員 これはまことにつけこんどいたしましては、その点は非常に便利を感じつつあります。	○安東委員 これはまことにつけこんどいたしましては、その点は非常に便利を感じつつあります。

ういうものが基準になるのでございま
しょうか。

○下田政府委員

前の日本が持つておりました大使館の
数よりも、戦後日本が持つに至りまし

た大使館の数の方が、ふしきな現象で
ござりますが、はるかに多いのであります

ます。私昨年の初めにヨーロッパに参

りまして、オランダに一年余り在勤いたしておりましたときに驚きましたこ

とは、戦前は大使の数は非常に少かつたのであります。それが各国とも大

使に格上げしております。これは各國の自尊心のある立場、立派な、之

とが日本を中心とすると思ひます。これがたとえばオランダのような国について見

ますと、オランダは戦前はどこの国とも大使を交換しておりませんでした。

御承知のペルギーも第一次大戦までは
ど二の国とも大使を交換しておりませ

んでした。それが第一次大戦でベル

ギーが連合国側で非常に歎讃したといふところから、ベルギーが大使を交換

する国であるというように各国とも認めまして、ベルギーも大使を持つよう

になつた。それと同じ理由で、第一次

大戦中オテンダが女王様以下「命して
非常に苦心さんたんして、とにかく戦

い抜いて、また女王様を迎えて再建に乗り出したという、非常にけなげな才

ランダの歎詞をアブリーシエートして、各国の大吏と交渉するところにつ

長としておりまして、外交再開後オランダに大使を置くべきか、公使を置く

べきかという問題について、本省に意見を呈申しなければならぬが、地主に立

見えを上目遣しかねがちだい地は立ちまして、オランダ側は非常に日本から大使を迎えたがつておつたのであります。それはオランダの目から見まし

リーディング・パワーであるといふことが明らかでありますとの、もう一つは日本は旧オランダの植民地であります。したインドネシアに大使を置いておるではないか、今まで自分の國の植民地ではありませんた國に大使を置いて、いながら、本国のおれの方に公使——事実当時日本新聞報道で、オランダには公使が置かれるという情報が参りまして、非常に思いまして、ぜひ日本からは大使を送つてくれという意思表示がございまして、それを取次いだような次第でございますが、そのような領土、人口から見ましても、率直にいえば小国であつた國が、第二次大戦後行つてみますとみな大使を交換しておる。何も日本の方から大使をたくさん出そうといふ希望に基いたものではなく、相手國側の事情から戦後大使館がふえた。でございますからお尋ねの大使館と公使館といふ一定の線を実はお示したしかねるのでありますから、當該國が国際的にいかなる地位に目されておるか、また当該國と日本国とはどういう関係であるかということを、やはり個々の国について検討いたしまして、決定するよりほかない問題と存じます。

が、スカンジナヴィアの諸国のごときはござりますが、カンジナヴィアの諸国のごときはございません。長い間世界平和のために貢献し、しかも戦前、戦後を通じて日本に非常に有利な場合に、スウェーデンのごときはござります。日本の利益代表として、非常に日本のために努力をしていただいた國でござりますが、こういう國に相かわらず公使館というような、私たちが考えますと、大使館より低い地位に置いておるし、台湾には大使館を置くということは、日本の外務省の考え方としては、きわめて矛盾しているような感じがするのであります。が、当局としてはいかにお考えでござりますか。

は考へております。また台灣にいたたまれば、これはまたまさに政府のことを考へとあべこべでございまして、私は台湾のあの小さな島の蔣介石政府が、支那四億を代表する中華民国の政府とはどうしても考へられないのです。どうかもわからぬような、きわめの可能性の少い推定のもとに、先んじて日本が大使館を置くということは、どう考へても私どもは賛成できない点ございます。外務省におかれましては、もう一応御反省をお願いいたしたい。

次にお尋ねいたしたいのは大使館か公使館の仕事の内容、これはいかんじでござります。ただ國際法上認められたランゲンの違いがあるだけございまして、その事務の内容をお伺いいたします。

○下田政府委員 事務の内容は、大使館と公使館とでは全然差異がないから、その事務の内容をお伺いいたします。

○福田(昌)委員 これも希望条件でございますが、日本の外交陣営といふのは、私たち民間人から考へますと、戦前でさえも非常に軟弱外交で、おおむね外交だといわれておりましたが、今はなおそれがひどいのではないかという感じがいたすのでござります。日本の在外公館として、私どもがさつけるのは、ヨーロッパでは英國とス

在外公館の名称及び位置を定める修正案

在外公館の名称及び位置を定め次のように修正する。

おとしめの法律等の一部を改正する法律案に対する意見と、その他の問題について、田中(總)委員長より述べて頂きました。この問題は、外務省の御配慮を願つた方の意見であります。

○田中(總)委員長 私ども社会党左派としても、政府原案に対しまして修正案を提出します。修正案を私から朗読いたします。

問題につきましては、実は日米合同委員会におきましても、日本側も多少違った意見を持つておりますて、今折衝中でございます。そういう關係もござりますので、日本側が先に立法措置をとつてしまふと、その点日本側として向う側の意見をコミットしたということになります。さように考えまして、国内の立法措置は今とつております。しかしながら、ただいま申し上げましたように、銃砲刀剣類等所持取締令に關しましては、行政協定第三条に基いて解釈できる、かように考えております。法令により職務として持つてある、こういう解釈に入ると考えております。

○並木委員 持つていてもさしつかえないといふことですね。

○林政府委員 現状におきましてはさようでございます。

○栗山委員長 次会は明後金曜日午前十時から開くことといたしまして、本日はこれにて散会いたします。

午後零時四分散会

〔参 照〕

日本国とアメリカ合衆国との間の民間航空運送協定の締結について承認を求める件に關する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕